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Care cittadine e cari cittadini,

non dobbiamo nasconderci la verità. Viviamo in un Paese 
con i più alti tassi di illegalità diffusa. Si calcola che l’eco-
nomia sommersa rappresenti circa il 17% del PIL, cioè cir-
ca 270 miliardi l’anno sfuggono al fisco, che significa più 
precarietà per i lavoratori, meno soldi per le entrate dello 
Stato e dunque meno investimenti per lo sviluppo, la ricer-
ca, l’istruzione, la cultura, i servizi, il futuro. Ci siamo arri-
vati perché abbiamo avuto per troppo tempo una classe 
dirigente imprenditoriale e una classe politica caratterizzate 
dalla prevalenza di una prospettiva di breve respiro, dalla 
mancanza di progetti di lunga gittata, ma anche dall’asso-
luta insensibilità al dovere imposto dall’art. 54 a coloro ai 
quali sono affidate funzioni pubbliche di adempierle con 
disciplina e onore. 

Ci siamo arrivati però anche per un numero troppo grande 
di cittadini che hanno dimenticato “il dovere di essere fede-
li alla Repubblica e di osservarne la Costituzione e le leggi” 
(art. 54) e troppo spesso si sono girati e si girano dall’altra 
parte, si fanno i fatti propri, agiscono solo per l’interesse 
particolare e immediato, quando non sono complici e con-
niventi. E sono magari gli stessi che esigono, pretendono di-
ritti, ma poi sono i primi a fare dichiarazioni mendaci sull’I-
see per ottenere servizi a domanda individuale con tariffe 
agevolate o ad affittare in nero appartamenti a 400/500 
euro per posto letto o a imbastire tutti gli altri piccoli e gran-
di imbrogli che ogni giorno ci tocca scoprire.

Per fortuna c’è un’altra Italia, un’Italia che non ci sta e non 
si arrende; un’Italia che combatte l’individualismo consu-
mistico con la forza del noi, di cittadini capaci di collabora-
re per raggiungere insieme obiettivi di bene comune. 

Un’altra Italia che, testardamente, cerca di riempire l’oggi 
con il futuro, persegue il ben vivere per tutti, costruisce un 
popolo, come cittadinanza attiva, impegnata, consapevole 
e unita che non si arrende al degrado e allo sfascio e pianta 
alberi per abbellire le aiuole, imbianca le aule scolastiche, 
colora i muri delle città, raccoglie fondi e alimenti per con-
trastare la povertà. 

Un’Italia che, applicando il principio di sussidiarietà, si 
prende cura dei beni comuni. E sono le migliaia di volontari 
e cittadini attivi che, esercitando una nuova forma di liber-
tà, solidale e responsabile, assumono in connessione con 
le amministrazioni locali “autonome iniziative dei cittadini, 
singoli e associati, per lo svolgimento di attività di interesse 

Una città che non si arrende
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generale, sulla base del principio di sussidiarietà”, come re-
cita l’articolo 118 della Costituzione. I cittadini attivi si pren-
dono cura delle mille fragilità e si pongono come custodi 
dei beni comuni, attivano relazioni per costruire in modo 
partecipato il benessere collettivo, spinti dalla solidarietà.

Una bella sfida per il nostro Paese, dove vige troppo spesso 
la logica della spoliazione del patrimonio di tutti per l’ap-
propriazione privata, dove l’ulivo piantato da Alessandro 
sparisce dopo soltanto una notte. Alessandro però persiste 
e insiste, elabora la delusione e va avanti e ripianta, per-
ché sa che solo così si può uscire dal familismo amorale e 
dall’individualismo proprietario per aprirsi al mondo.

Un’aspirazione a rimanere “fedeli alla bellezza e agli op-
pressi”, che accomuna Alessandro e le migliaia di volontari 
e di cittadini attivi e ci ricorda la ricerca di nuovi più alti 
doveri, “altri doveri, altre cose, da compiere… cose da fare 
per la nostra coscienza in senso nuovo”, concetto così ben 
espresso dalle memorabili pagine di Elio Vittorini. 

Ai cittadini e alle cittadine che non hanno mai smesso di 
assolvere i doveri costituzionali, contrastando con l’esem-
pio il privilegio, l’arroganza, la sciatteria e il declino della 
coscienza civica, guardiamo con speranza. 

Al loro insegnamento silenzioso, ma luminoso, guardiamo 
per la rinascita civile di un popolo impegnato a difendere 
la democrazia e la giustizia sociale; a loro ci uniamo per 
difendere la legalità e la dignità della Repubblica minaccia-
ta dalla miseria morale, dalla corruzione e dalla mentalità 
servile; alla loro statura morale e al loro senso del dovere 
guardiamo per ricostruire le fondamenta della Repubblica 
e della Costituzione nate dalla Resistenza. 

Ai cittadini e alle cittadine 
che ogni giorno scommet-
tono che un’altra Italia sia 
possibile e non si arrendono, 
auguriamo un buon riposo 
estivo, ben consapevoli che 
a settembre li troveremo al 
nostro fianco nella co-costru-
zione della rigenerazione ur-
bana della nostra città. 

Buona estate!

INSERIRE LOGO

EDITORIALE

La sindaca
Maria FerrUCCi
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VUoi Un CertiFiCato anagraFiCo?
Basta Un CliC! 

“Con la realizzazione del nuovo sito Internet istituzionale 
- spiega la sindaca Maria Ferrucci - ci eravamo posti fin da 
subito l’obiettivo di favorire la digitalizzazione di alcuni ser-
vizi, ai quali i cittadini possano accedere comodamente da 
casa, senza chiedere permessi di lavoro o fare lunghe code. 
Con i certificati online, che non avranno costi per i corsi-
chesi, riteniamo che quanto previsto si stia concretizzando”.

Un nuovo servizio per facilitare i cittadini, che non 
dovranno più prendere ore di permesso o fare  
lunghe code per ottenere un documento,   
senza alcun costo

Dall’1 luglio, infatti, è stato attivato sul sito www.comune.
corsico.mi.it il servizio online di certificazione anagrafica. I 
residenti maggiorenni, dopo essersi registrati, potranno otte-
nere documenti giuridicamente validi (tra i quali il certificato 
di stato di famiglia e residenza, matrimonio, nascita) senza 
che ci sia necessità di recarsi agli sportelli comunali.
Il servizio è gratuito: il certificato telematico, infatti, non è 
gravato da diritti di segreteria e di rimborso stampati. Nel 
caso in cui dovesse essere destinato a un uso per cui è pre-
scritta la marca da bollo, sarà direttamente l’interessato che 
potrà acquistarla in qualsiasi tabaccheria e annullarla.
Come funziona? Chi può accedervi? Cosa si può chiedere? 
In questa stessa pagina si possono trovare tutti i dettagli. Così 
come direttamente sul sito del Comune. 

pRImO pIAnO

Quali certificati si possono 
ottenere dal sito?
• certificato contestuale di stato  
   di famiglia e residenza

• certificato contestuale uso matrimonio

• certificato di residenza

• certificato di residenza aire

• stato di famiglia

• stato di famiglia aire

• certificato di stato libero

• risultanza di matrimonio

• risultanza di nascita

• risultanza di morte.

aUtoCertiFiCazione: QUando 
è possiBile Farla?
Ecco i documenti per i quali i cittadini possono scriversi 
una dichiarazione sostitutiva di certificazione:
• assenza condanne penali
• assenza procedimenti penali
• assenza stato fallimentare
• cittadinanza 
• curatore
• dati registri stato civile 
• decesso coniuge - ascendente - discendente
• esami sostenuti 
• esistenza in vita 
• godimento diritti politici 
• iscrizione associazioni
• iscrizione in albo o elenco
• legale rappresentante di persona fisica
• legale rappresentante di persona giuridica
• nascita
• nascita figlio 
• obblighi contributivi
• ordine professionale
• pensionato
• posizione militare 
• possesso codice fiscale
• qualifica professionale, specializzazione ecc...
• residenza 
• situazione reddituale 
• stato civile
• stato di famiglia 
• stato di disoccupazione
• studente
• titolo di studio
• tutore
• vivenza a carico.

CoMe si aCCede al serVizio
Il servizio - al quale possono accedere i cittadini maggio-
renni residenti a Corsico - può essere attivato sia attra-
verso la CRS - Carta Regionale dei Servizi per l’identifi-
cazione univoca della persona, sia con la registrazione 
guidata utilizzando i seguenti dati personali:
• cognome e nome
• data di nascita
• Stato di nascita
• Provincia di nascita
• Comune di nascita
• codice fiscale
• casella di posta elettronica. 3



pRImO pIAnO

BilanCio di preVisione:  
ConFerMati tUtti i serVizi 

In queste settimane, gli uffici comunali stan-
no predisponendo il bilancio preventivo per il 
2014, documento che il Consiglio comunale 
discuterà a luglio. “Avremmo voluto farlo pri-
ma - dichiara l’assessore al bilancio Emanuele 
Schmidt - perché, come indica la stessa parola, 
il bilancio preventivo descrive una previsione 
di spesa. Come già negli ultimi tre anni, però, 
siamo ancora in una situazione di incertezza 
per quanto riguarda le entrate, in particolare i 
trasferimenti da parte dello Stato, che proba-
bilmente saranno ridotti di circa 1 milione di 
euro”.

Confermati tutti i servizi
Il bilancio confermerà tutti i servizi che il Co-
mune offriva nel 2013; quindi non prevede nes-
suna importante differenza rispetto al bilancio dell’anno 
precedente. Continua, sul versante delle spese correnti, il 
lavoro di razionalizzazione dei costi al fine di destinare tut-
to il possibile ai servizi e alla manutenzione della città. Su 
quest’ultimo obiettivo, l’Amministrazione destinerà come 
negli anni scorsi una somma di parte corrente, che consen-
tirà di realizzare almeno le manutenzioni più urgenti.

La TASI finanzia i servizi  
condivisi da tutti
Sul versante delle entrate correnti, la principale novità è la 
TASI (tassa sui servizi indivisibili), che serve a finanziare 
in parte i servizi condivisi per tutti i cittadini e le cittadine: 
strade, illuminazione pubblica, manutenzione del verde, 
anagrafe, ecc. Verrà pagata con l’aliquota del 2,5 per mille, 
solo sulla prima casa. I proprietari di prima casa a Corsi-
co sono 22.248. Di questi, 3.178 non pagheranno, perché 
l’imposta dovuta è inferiore a 12 euro; gli altri pagheranno 
mediamente 121 euro. Rimangono invariate le altre tasse: 
addizionale IRPEF, IMU su seconde case e fabbricati a uso 
produttivo, commerciale e direzionale, TARI (tassa sui rifiu-
ti). Rimangono invariate anche tutte le tariffe per i servizi a 
domanda individuale.

Le entrate in conto capitale
La città ha bisogno di molte manutenzioni nelle scuole, 
negli altri edifici di proprietà comunale utilizzati per ser-

Sarà discusso a luglio in Consiglio comunale il  
bilancio preventivo 2014 che attualmente è in fase 
di predisposizione a causa delle incertezze sui  
trasferimenti statali

vizi ai cittadini e negli spazi comuni, in particolare nelle 
strade. “L’Amministrazione - spiega l’assessore - non riesce 
a fare tutto quello che servirebbe, perché le entrate cor-
renti non lo consentono e le entrate in conto capitale, da 
alcuni anni a questa parte, sono in costante diminuzione. 
Le entrate per gli oneri di urbanizzazione sono limitate sia 

per effetto della crisi, sia per-
ché abbiamo scelto nel PGT di 
contrastare il consumo di suo-
lo”. Il piano delle alienazioni è 
quindi la principale risorsa cui 
attingere. Oltre a riproporre la 
vendita di edifici pubblici che 
l’anno scorso non sono stati 
comprati (come il sottoponte 
ex bar Blanco), verrà sottoposta 
al Consiglio comunale la messa 
in vendita di alcuni spazi (ad 
esempio, i locali di via Roma 
15 che ospitavano BuonMer-
cato) che facevano parte del 
progetto del nuovo municipio, 
accantonato in seguito all’esito 
della consultazione popolare. 
Se quest’anno il mercato darà 

una risposta positiva, sarà possibile accelerare il program-
ma di manutenzioni.

Patto di stabilità: richiesto sblocco  
al Governo
“Anche quest’anno il nostro Comune - conclude l’assesso-
re Schmidt - dovrà accantonare dei soldi, che quindi non 
potremo usare per le nostre esigenze: dovremo mettere da 
parte più di 2 milioni di euro, che si aggiungono ai 10,4 
milioni di euro che abbiamo già immobilizzati in banca. 
Collegata al patto di stabilità però c’è anche una speran-
za: abbiamo chiesto al Governo di sbloccare una parte dei 
nostri 10 milioni che abbiamo risparmiato nel corso degli 
ultimi anni per consentirci di ristrutturare le scuole ‘Coper-
nico’ e ‘Campioni e Mascherpa’. Se il Governo ci autoriz-
zerà, i lavori partiranno quanto prima”.
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pRImO pIAnO

lo stato VinCola  
10 Milioni di eUro

Il Comune di Corsico ha una disponibilità finanziaria di 
10 milioni e 400 mila euro che resterà vincolata fintanto 
che il Governo non ne deciderà lo sblocco. Si tratta di 
un avanzo amministrativo destinato in minima parte a co-
prire crediti ritenuti difficilmente esigibili mentre il resto, 
che ammonta a circa 9 milioni di euro, potrebbe essere 
interamente fruito dall’Ente. “La stragrande maggioranza 
dell’importo - dice l’assessore alle finanze e bilancio Ema-
nuele Schmidt - è stata accantonata durante questa ammi-
nistrazione, cercando di limitare le spese e di ridurre le 
entrate straordinarie a vantaggio del patto di stabilità, che 
anche nel 2013 siamo riusciti a rispettare”.

Gestione positiva
In merito al patto di stabilità, bisogna aggiungere che per 
la prima volta è stato sostenuto con spese correnti, evi-
tando così di pesare su altre voci di bilancio, come si è 
dovuto fare in precedenza. Quindi il percorso, compiuto 
attraverso una gestione oculata, ha favorito questo risulta-
to realizzando, peraltro, uno degli obiettivi del program-
ma di governo dell’attuale maggioranza. La crisi ha, però, 
lasciato il segno anche riguardo i mancati introiti derivanti 
da alienazioni di immobili, che continuano a restare di 
proprietà comunale con i relativi costi.

La somma è depositata nella tesoreria centrale, ma 
l’Amministrazione potrà usufruirne solo quando il 
Governo darà la sua autorizzazione

In sospeso
La somma depositata nella tesoreria centrale è, dunque, 
una risorsa economica di ampio respiro per le casse co-
munali, soprattutto per attuare quegli interventi rimasti in 
sospeso a causa di una riduzione delle entrate straordina-
rie e del sostegno al patto di stabilità, che hanno limitato 
i fondi a disposizione. 
“In particolare - afferma l’assessore Schmidt - lo svincolo 
da parte dello Stato potrebbe consentire all’Ente di effet-
tuare una serie di manutenzioni di vario genere, necessa-
rie per la città”.

Roberta Cordi

la ragioneria dello stato 
sCriVe al CoMUne
È stata protocollata in maggio la relazione predisposta 
dalla Ragioneria dello Stato a seguito di un’ispezione 
condotta lo scorso anno. Così, sono giunte in Comune le 
osservazioni del ministero dell’Economia e delle Finanze 
che invitano l’Ente a prendere una serie di provvedimenti 
e a comunicare al servizio in questione eventuali conside-
razioni e notizie sulle iniziative che intende adottare, an-
che sulla base dei suggerimenti formulati nella relazione 
stessa. Si tratta di un’attività ordinaria, svolta a campione o 
su segnalazione specifica, che vede coinvolti annualmen-
te centinaia di enti pubblici sull’intero territorio italiano. 
Il ministero esercita un riscontro finanziario e contabile su 
tutte le Amministrazioni dello Stato e sulle aziende auto-

nome che ne dipendono e ha, a questo scopo, facoltà di 
disporre verifiche e ispezioni in qualsiasi ufficio che ab-
bia funzioni di gestione finanziaria o attribuzioni conta-
bili. Il controllo all’interno del Comune di Corsico è stato 
effettuato alla fine del 2013 e ha riguardato la gestione del 
personale e in particolare: procedure di stabilizzazione, 
incarichi di collaborazione e contrattazione decentrata.
Come avviene in tutti i casi analoghi nei quali i Comuni ri-
cevono tali relazioni, anche l’Amministrazione di Corsico 
ha avviato una scrupolosa analisi dei rilievi mossi, al fine 
di predisporre le controdeduzioni e gli approfondimen-
ti necessari da trasmettere alla Ragioneria generale dello 
Stato perché valuti il superamento o meno dei rilievi. 
“I tecnici stanno esaminando con attenzione il documen-
to - ha precisato l’assessore Schmidt - per predisporre le 
nostre risposte e identificare, dove necessario, gli oppor-
tuni correttivi”. 5



corsico partecipate

BilanCio in attiVo per  
le FarMaCie CoMUnali

Chiusura in attivo nell’esercizio 2013 per la società Far-
macie comunali corsichesi spa, che ha registrato un utile 
al netto delle imposte pari a 278.413 euro.
“Il buon risultato - spiega il presidente di FCC spa Giusep-
pe Morandi - dipende in parte dalla conclusione positiva 
di un contenzioso che vedeva coinvolta la società contro 
l’ex direttore generale per un importo di 216.892 euro, 
mentre per il resto è dovuto alla gestione operativa, che 
ha portato un utile di 156.777 euro. Pertanto - continua il 
presidente delle farmacie comunali - posso affermare che 
la società è una realtà solida dal punto di vista economi-
co, finanziario e patrimoniale. 
Infatti, il risultato del 2013 dimostra come FCC spa sia in 

L’esercizio 2013 si è concluso positivamente per 
le Farmacie comunali corsichesi spa, società  
municipalizzata costituita nel 1997 di cui il  
Comune è proprietario di maggioranza

grado di generare utili oltre a garantire servizi essenziali 
per la cittadinanza e infine - conclude Morandi - possiede 
un patrimonio solido e una liquidità difficilmente riscon-
trabili in altre municipalizzate”.

R.C.

Una carta dei servizi per misurare 
la qualità in farmacia
Uno strumento flessibile per garantire al cittadino il con-
trollo sulle attività che la società Farmacie comunali cor-
sichesi spa si è impegnata ad assicurare ai propri clienti: 
questo in sintesi lo scopo della carta dei servizi che verrà 
definita entro fine anno. Il documento dovrà anche preve-
dere le procedure di reclamo, conciliazione e risoluzione 
delle controversie, nonché gli obblighi informativi verso 
l’utenza ed eventuali indennizzi per il mancato consegui-
mento degli standard minimi di qualità stabiliti dalla carta 
stessa, che rappresenta la maggiore novità inserita con il 
rinnovo del contratto di servizio. 

“Rispetto al passato - spiega l’assessore Schmidt - abbiamo 
mantenuto i medesimi servizi introducendo, inoltre, l’asse-
gnazione di specifici obiettivi e l’obbligo entro il 2014 di 
dotarsi della carta dei servizi, misurando poi la loro qualità 
con indagini di soddisfazione sui clienti. All’interno della 
convenzione abbiamo inserito anche un nuovo sistema di 
controlli”. “Lo scorso 4 giugno - dice il presidente delle 
Farmacie comunali Giuseppe Morandi - è stato firmato il 
contratto di servizio tra FCC spa e l’Amministrazione co-
munale, che resterà in vigore per i prossimi quindici anni. 
La novità oltre alla carta dei servizi è proprio il controllo da 
parte dell’Ente: il consiglio di amministrazione dovrà inter-
facciarsi annualmente a scadenze prefissate con la Giunta, 
al fine di stabilire gli obiettivi da raggiungere, in termini di 
qualità e di servizi svolti, per l’anno successivo”.

e le altre parteCipate?
Vediamo anche come le altre aziende partecipate dal 
Comune hanno chiuso i loro bilanci:
• Area Sud Milano spa - partecipata al 25% da capitale pri-
vato e per il 75% da capitale pubblico: AMA Rozzano spa 
(40,97%), Comune di Cesano Boscone (10%), Comune di 
Corsico (10%), Comune di Locate Triulzi (7,03%) e Co-
mune di Pieve Emanuele (7%) - chiude in utile gli esercizi 
2009 (19.774 euro), 2010 (360.116 euro), 2011 (407.387 

euro), 2012 (797.688 euro) e 2013 (732.249 euro)

• la fondazione “Pontirolo onlus” - partecipata al 
41,60% dal Comune di Corsico (oltre che dai Comuni 
di Assago all’11,70%, Buccinasco al 23,30%, Cesano 
Boscone all’11,70% e Trezzano sul Naviglio all’11,70%) 
- risulta in perdita negli esercizi 2009 (- 35.467 euro), 
2010 (- 81.026 euro), 2011 (- 319.420 euro), 2012 (- 
4.384 euro) e 2013 (-73.206 euro); per il 2014, la so-
cietà sta scegliendo una nuova strategia per recuperare 
il disavanzo.
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corsico scuola

È di 1.109.726,60 euro il finanziamento concesso all’Am-
ministrazione affinché riqualifichi dal punto di vista ener-
getico sei edifici comunali. Nelle prossime settimane, 
dunque, prenderanno il via i lavori sulle scuole: materna 
Cabassina, materna Malakoff, materna Parini, materna 
Dante (ala nuova), materna Dante (ala storica) e materna 
Battisti. Gli interventi sono stati finanziati dalla BEI - Ban-
ca europea per gli investimenti all’interno del “Patto dei 
sindaci” promosso dalla Commissione europea. “I Comu-
ni che vi hanno aderito - spiega l’assessora alle politiche 
energetiche Rosella Blumetti - si sono formalmente im-

pegnati a ridurre le 
emissioni di CO2 di 
oltre il 20% entro 
il 2020 attraverso 
azioni mirate. L’Am-
ministrazione corsi-
chese da anni lavora 
in questa direzione. 
Dopo aver effettuato 
numerose verifiche 
degli sprechi ener-
getici presenti ne-
gli  edifici pubblici, 
ha inserito nel PAES 
(Piano d’azione per 
l’energia sostenibile) 
- approvato lo scorso 
anno all’unanimità 
dal Consiglio comu-

nale - il progetto pilota di efficientamento energetico. I 
lavori, che grazie al finanziamento europeo stanno per 
avere inizio in queste settimane, consentiranno un rispar-
mio sia di CO2 stimato in - 51% di emissioni - un’azione 
concreta di salvaguardia ambientale - sia economico di 
circa 70mila euro all’anno”. Per attuare gli obiettivi pre-
fissi dal “Patto dei sindaci”, complessivamente la BEI ha 
previsto un investimento totale pari a 90 milioni di euro.
  
Riqualificazione delle centrali termiche 
Le caldaie termiche saranno sostituite con modelli nuo-
vi a condensazione, mantenendone solo una per plesso 
con funzione di emergenza. Tra gli altri interventi, saranno 

Prenderanno il via in estate gli interventi su sei 
scuole materne, grazie al progetto comunale di  
efficientamento energetico che è stato  
finanziamento dalla Banca europea per gli  
investimenti all’interno del “Patto dei sindaci” 

sCUole Materne: iniziano i laVori 
per oltre 1 Milione di eUro

installati tutte le sicurezze sulla caldaia, nuovi cogenera-
tori con nuova linea di acqua calda di recupero collegata 
all’impianto, impianti di trattamento dell’acqua e conta-
tori di energia termica per la misurazione dei consumi. 

Centrali di cogenerazione
Saranno utilizzate per la produzione di energia elettrica, 
in parallelo all’erogazione di ENEL, e di energia termica 
sotto forma di acqua calda. Il cogeneratore verrà installa-
to su un apposito basamento in calcestruzzo e funzione-
rà in modo automatico. I circuiti esterni di distribuzione 
dell’acqua calda che verrà prodotta dal recupero del raf-
freddamento del motore saranno protetti dal gelo con un 
isolamento termico. 

Impianto solare termico a pannelli 
Permetterà la produzione di acqua calda sanitaria.

Valvole termostatiche per i radiatori 
nelle classi 
Azionabili esclusivamente con una brugola, per evitare 
manomissioni, saranno installate con la funzione di bilan-
ciare il riscaldamento, ad esempio limitando il calore nei 
locali con forte esposizione solare o presenza di autopro-
duzione di calore per l’affollamento degli studenti. 

Isolamento dell’involucro edilizio
Per le scuole Parini e Battisti, oltre agli interventi di effi-
cientamento impiantistico, è previsto l’isolamento delle 
superfici verticali grazie al cappotto termico e quello delle 
coperture con la posa di pannelli coibentati. Nell’ala vec-
chia della scuola dell’infanzia Dante si procederà infine 
con l’isolamento termico nel sottotetto. 7



corsico scuola

“Il confronto è sempre utile, perché si possono conosce-
re direttamente le ragioni di alcune scelte, si condividono 
alcune problematiche e le possibili soluzioni, si attiva un 
dialogo costruttivo con il quale migliorare la qualità dei ser-
vizi della nostra città”: la sindaca Maria Ferrucci considera 
positivo l’incontro avvenuto a fine maggio con i genitori dei 
bimbi che frequentano la materna di via Dante. La ventina 

Nell’incontro organizzato a fine maggio, la sindaca  
e la Giunta al completo hanno incontrato una  
trentina di genitori dei bimbi che frequentano la 
scuola dell’infanzia comunale del centro storico

Materna dante:  
“il ConFronto sia ContinUo”

di mamme e papà avevano voluto confrontarsi sulla deci-
sione di chiudere la sezione lilla della scuola dell’infanzia 
Dante, a partire da settembre, per la diminuzione di iscritti 
rispetto allo scorso anno scolastico. L’assessora alle politiche 
educative Nadia Landoni ha spiegato nel dettaglio il per-
corso fatto, rispondendo a tutti i quesiti posti dai genitori. 
“Vorrei ribadire ancora una volta - ha detto l’assessora Lan-
doni - che non abbiamo mai pensato di chiudere la scuola 
Dante, come affermato da qualcuno. Non ci sarà più la se-
zione lilla perché c’è stato un calo di iscrizioni e i bambini 
che frequenteranno a settembre la scuola sono, attualmente, 
142. Le due educatrici in più non perderanno il posto, come 
avviene nelle materne statali, ma verranno impiegate per mi-
gliorare l’organizzazione complessiva della scuola”. 

interventi nelle scuole
Dopo i lavori di ripristino eseguiti al Copernico, l’assesso-
rato ai lavori pubblici ha potuto concentrare l’attenzione 
sui Comprensivi Galilei e Salma. Anche qui, verso la fine 
dell’anno scorso sono stati rubati i pluviali in rame, provo-
cando una serie di infiltrazioni dal tetto. “L’unica causa - 
spiega l’assessora Leodilla Zibardi - è l’assenza di scossaline 
per la raccolta dell’acqua piovana. Perché i lavori di ripristino 
della guaina sono stati già eseguiti l’anno scorso e,  secondo 
i dati in possesso del nostro ufficio, sembrano corrisponde-
re a quanto stabilito nel contratto. Però il furto ha causato 
danni ingenti, sia perché siamo stati costretti a riacquistare 
i pluviali, sia per la necessità di opere di ripristino interne”.  
Infatti, al temine della sostituzione delle scossaline che han-
no richiesto un investimento di circa 35.000 euro - lavori 
iniziati il 18 giugno, il cui completamento è previsto nella 
settimana dal 7 all’11 luglio - si dovranno sistemare le pareti 
e i soffitti dove si sono verificate infiltrazioni. Intanto è stata 
concordata con la dirigenza scolastica una serie di piccole 
manutenzioni con personale comunale e opere di muratura 
all’esterno. Stanziata anche la somma di circa 8.000 euro 
per il ripristino della pavimentazione esterna della scuola 
Campioni-Mascherpa. Pari importo è previsto per la realiz-
zazione della scalinata della materna Malakoff, come chie-
sto dai genitori. All’inizio di luglio verrà anche ripristinata la 
pavimentazione interna della scuola dell’infanzia e dell’ele-
mentare Battisti, dove il linoleum presenta alcuni rigonfia-
menti per un allagamento di mesi fa.

iMparare è Un’esperienza
Siamo gli architetti, per il momento senza laurea, della clas-
se 2a D della scuola primaria Galilei. Quest’anno abbiamo 
realizzato, con materiali diversi, una cosa a noi molto cara: 
la nostra classe, in cui ogni giorno cerchiamo di “crescere” 
un pochino, in miniatura, ma non certo per darci una… ri-
dimensionata. Non è una casa delle bambole, perché rap-
presenta la nostra seconda casa, in 3D, visibile anche senza 
occhialini, ma che richiede quella sensibilità che permette, 
anche a chi non ci vive tutti i giorni come noi, di cogliere 
quei particolare che fanno la differenza. E siccome ci di-
cono che “un cammino ricco è fatto di tanti ingredienti”, il 
nostro percorso ha spaziato tra arte, geografia, matematica 
e tecnologia. Lo spunto per l’ambizioso progetto, che cam-
peggia sulla nostra lavagna, in scala 1:10, ci è arrivato dal 
macrotema di quest’anno: “Imparare è un’esperienza, tutto 
il resto è informazione”, un pensiero di un importante ma-
tematico che fisicamente assomiglia un pochino al papà di 
un nostro compagno. Questo lavoro ci ha regalato inaspet-

tatamente una soddisfazione davvero grande: anche parten-
do da una montagna di numeri, apparentemente banali, o 
a volte meno accattivanti di altro, si può ottenere lavorando 
insieme qualcosa di carino che di astratto non ha proprio 
niente, confermandoci che la matematica è ovunque, anche 
dove non ci si aspetta!

8
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Tre plessi scolastici coinvolti, trentotto classi presenti, pro-
fessoresse, genitori e bambini sorridenti e un obiettivo da 
raggiungere: quello di trasmettere ai giovanissimi che fre-
quentano quotidianamente le scuole elementari di Corsico 
alcuni valori da tenere saldi per il resto della vita. Sono i 
numeri del concorso “Festival zero rifiuti”, premiato nella 
mattinata del 17 maggio scorso, nell’area ex Pozzi, all’in-
terno dell’iniziativa “Il futuro siete voi”: un’occasione im-
portante per trattare di tematiche delicate quali il riciclo, la 
raccolta differenziata e l’impatto dell’ecologia nel mondo 
reale. 
“I ragazzi - ci ha spiegato Teresa Piergrossi, insegnante di 
quattro classi premiate della scuola media Campioni e Ma-
scherpa - rispondono sempre molto bene ad attività come 
queste, che riguardano la loro vita quotidiana. La raccolta 
differenziata è un’attività di apprendimento significativa, 
oltre che una delle competenze che dovranno avere sem-
pre più, in nome del rispetto dell’ambiente e dell’educa-
zione civica”. Nel corso della mattinata, sono stati anche 
mostrati i lavori e gli esperimenti scientifici delle scuole 
del territorio e le attività realizzate dal Consiglio comuna-
le dei ragazzi e dal progetto “Philosophy for Children”. A 
premiare maestre, professoresse e classi sono state l’asses-
sora alle Politiche ambientali Rosella Blumetti e l’assessora 
alle Politiche educative e giovanili Nadia Landoni. “Sono 
felicissima di aver visto una così ampia partecipazione a 
una manifestazione che è in linea con le linee d’indirizzo 

Il 17 maggio, nell’area ex Pozzi si sono svolte le  
premiazioni del concorso “Festival zero rifiuti” al 
quale hanno partecipato tre plessi scolastici  

“il FUtUro siete Voi”:  
la diFFerenziata si iMpara a sCUola

che questa Giunta ha sempre voluto adottare” ha sottoline-
ato Rosella Blumetti, mentre Nadia Landoni ha evidenziato 
come l’adesione al festival sia andata “al di là delle aspetta-
tive, segno che l’attenzione ai temi educativo-ambientali è 
molto alta e sempre crescente”.

corsico scuola

preMio nazionale a 
stUdente del ViCo
Andrea Visibile, della classe 3ªB del liceo 
Vico, si è classificato primo nella sezio-
ne intermedia individuale della gara di 
modellizzazione “Matematica e realtà” 
che si è svolta all’Università di Perugia 
a maggio. Altri studenti del Vico hanno 
disputato la finale: Riccardo Colella, 
Matteo Faletto, Gabriele Giolo (vincitore 
nell’anno scolastico 2012/2013) e Chia-
ra Naso. Andrea ha vinto 500 euro come 
primo premio.

QUattro Borse di stUdio 
alla Media Verdi
Nel corso di una delle feste di fine anno della scuola 
secondaria di primo grado Verdi, sono state consegnate 
quattro borse di studio per le classi di indirizzo musica-
le, offerte dal fratello del prof. Bruno Rondinella, scom-
parso lo scorso anno, che inoltre finanzierà la ristruttu-
razione dell’aula laboratorio nella quale il professore 
insegnava musica. 

in MeMoria di 
ettore BernUzzi
Il 4 giugno, alla scuola primaria 
Galilei è stata dedicata a Ettore 
Bernuzzi, docente scomparso lo 
scorso anno, l’aula di informati-
ca nella quale insegnava. È stato 
un momento molto commoven-
te, al quale erano presenti la sin-
daca Maria Ferrucci, l’assessora 
all’istruzione Nadia Landoni, la 
moglie e le due figlie di Ettore 
Bernuzzi, oltre agli alunni della 
sua classe, il dirigente scolastico, 
i colleghi, il presidente del consi-
glio d’istituto e alcuni genitori.
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L’anno scolastico si è chiuso da pochi giorni ed è tem-
po di bilanci sui progetti realizzati all’interno delle classi 
dall’Amministrazione comunale. “Il percorso sulla legalità 
‘Legalmente’, l’unico in Lombardia attribuito a un Comune 
ad avere ottenuto il finanziamento integrale della Regio-
ne - spiega l’assessora all’istruzione Nadia Landoni - si è 
sviluppato con la realizzazione di un video sul gioco d’az-
zardo, la proposta di due spettacoli nelle scuole superiori e 
un laboratorio di creatività urbana realizzato assieme agli 
operatori dei centri di aggregazione giovanile, che hanno 

L’impegno di Corsico è stato riconosciuto anche da 
Regione Lombardia, che ha finanziato integralmente 
un progetto sulla legalità  

Contro BUllisMo, deVianza  
e Violenza di genere

coinvolto i ragazzi delle scuole medie nella riqualificazio-
ne degli spazi urbani nella zona Villaggio Giardino e dello 
skate park di viale Liberazione. Inoltre, il concorso ‘Zero-
rifiuti’ ha visto aumentata la partecipazione delle classi - 
quarantacinque quest’anno, contro le dieci del 2013 - an-
che grazie alla collaborazione dei comitati genitori. Questi 
progetti si aggiungono ai numerosi altri che abbiamo pro-
posto nel corso degli anni: ‘Philosophy for children’, il Con-
siglio comunale dei ragazzi, le attività di educazione stra-
dale e ambientale, il concorso ‘Esercizi di democrazia’, che 
da anni porta i ragazzi ad approfondire un diverso articolo 
della Costituzione, il progetto GAP sul gioco d’azzardo in 
collaborazione con Libera Lombardia, ‘Stalker’ sul delicato 
tema della violenza di genere, ‘Trasgressione.net’ su bulli-
smo e devianza e ‘Il folle sogno di un mondo impossibile’ 
sulla prevenzione dell’AIDS”.

corsico scuola

grazie, elisabetta e Valeria!
Un famoso aforisma recita “Non si insegna quello che si 
sa o quello che si crede di sapere: si insegna e si può inse-
gnare solo quello che si è”. Ecco dunque che cosa hanno 
condiviso Elisabetta e Valeria in tanti anni di servizio nella 
scuola primaria Galilei: l’amore per il sapere che non è 
semplice nozionismo, ma curiosità, impegno e dedizione; 
la tenera attenzione verso i più piccoli e i più fragili; il 
rispetto di se stessi e dell’altro, delle sue idee e del suo vis-
suto; la generosità dei gesti e del tempo donato… e tanto 
altro, come il calore di un sorriso, la simpatia, l’autorevo-
lezza, l’importanza del bene comune e del senso civico. 
Valori umani e sociali che non possono essere trasmessi 
se non sono radicati nel cuore e che hanno guidato il loro 
agire a scuola e non solo. Grazie! E buon cammino.

Le colleghe della scuola primaria Galilei e la città

Corsico e il quartiere giorgella 
salutano due maestre storiche
Dopo 42 anni di attività Anna Maria Galvani, maestra della 
scuola dell’infanzia Malakoff, e Rosanna Bollani, maestra 
della scuola dell’infanzia Papa Giovanni XXIII, vanno in 
pensione: due maestre che hanno contribuito a “fare” la 
scuola del quartiere Giorgella e della nostra città. Entram-
be sono cresciute lavorativamente nello stesso compren-
sivo, in rioni diversi sì, ma nella medesima area urbana, 
conoscendo e scontrandosi tutti i giorni con realtà a volte 
differenti, a volte simili, a volte complementari. Sono state 
in grado di cogliere e adattarsi alla realtà che le circondava 
costruendo su di essa la loro formazione, la loro forza, il 
loro “essere maestra” a tutto tondo, con una empatia e una 

professionalità che non può che rendere onore alla catego-
ria. Un grazie allora a due professioniste che hanno fatto 
del loro lavoro un ambito di eccellenza.

“percorsi contemporanei” 
con gli artisti di Brera
A fine maggio, al centro Foscolo il Gruppo Frigerio ha 
presentato la mostra “Percorso contemporanei”, cura-
ta da Farhad Orouji. In esposizione, trentanove artisti 
dell’Accademia di Brera: studenti vicini al termine de-
gli studi, ex studenti ora laureati e docenti. Un gruppo 
multiculturale: molti degli artisti infatti provengono da 
paesi stranieri e le loro opere sono frutto di una cultura 
globale, quella facilitata dalla tecnologia, dalla comu-
nicazione, dagli spostamenti rapidi da un luogo a un 
altro, dalla possibilità di viaggiare, vivere e fare espe-
rienze in molti paesi diversi. 
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corsico partecipazione

la randonnée “Carlo galetti”: 400 kM in BiCiCletta

il CsC alle Finali nazionali  
di aCrosport
Ad anno sportivo quasi concluso, ancora una volta molte 
ginnaste del Centro Sportivo Corsico sono riuscite a qua-
lificarsi e a salire sul podio alle finali del Campionato di 
Acrosport della Federazione Ginnastica d’Italia che si sono 
svolte a fine maggio a Firenze. Un risultato ormai consoli-
dato, ma non per questo scontato. Il percorso infatti non è 
stato facile: nel 
campionato di 
categoria serie 
C si è notato 
un incremen-
to del livello 
tecnico, con 
il podio dav-
vero combat-
tuto sempre in 
pochi decimi. 
Inoltre si sono 
affacciate nuo-
ve società, due 
delle quali al-
lenate proprio 
da ex ginna-
ste del CSC, 
che sottolinea 
come la palestra del CSC sia una vera incubatrice di ta-
lenti, capace di formare nuove generazioni. Tra le oltre 70 
combinazioni che hanno partecipato al campionato, solo 
le migliori hanno avuto accesso alle finali e le ginnaste 
del CSC hanno ottenuto ottimi piazzamenti in una finale 
combattuta sull’orlo della perfezione.

Tra sabato 10 e domenica 11 maggio, si è tenuta la quin-
ta edizione della randonnée “Carlo Galetti”, organizzata 
dall’associazione Ciclisti Corsichesi, 
che ha visto la partecipazione di cen-
trotrentadue atleti tra cui sei donne e 
un portatore di handicap e la presenza 
di quindici ciclisti provenienti da altre 
regioni (Valle d’Aosta, Piemonte, Ligu-
ria, Veneto, Emilia Romagna), facendo 
registrare il 100% di concorrenti in più 
rispetto al 2012. La corsa di 400 chilo-
metri (con un dislivello di 2.800 metri) 
intitolata al corsichese Carlo Galetti fu 
istituita nel 2010, anno in cui ricorre-
va il 100° anniversario della sua prima 
vittoria nel Giro d’Italia. L’ASD Ciclisti 
Corsichesi pensò per l’occasione di 
organizzare una manifestazione che 
si ispirasse a quel ciclismo di inizio 

1900, in quei primi Giri d’Italia nei quali le tappe era-
no quasi sempre di chilometraggio superiore ai 300/350 

chilometri e gli atle-
ti partivano in piena 
notte e concludevano 
la tappa quasi sempre 
la notte successiva. 
“Percorrere 400 chi-
lometri in bicicletta 
- spiegano i ciclisti 
dell’associazione - 
significa restare in 
sella per oltre 20 ore 
e quindi viaggiare 
inevitabilmente an-
che di notte. Proprio 
come accadde nel 
1909, quando alle 3 
di mattina da piazzale 
Loreto a Milano prese 

il via la prima edizione del Giro ciclistico d’Italia”. All’ar-
rivo nell’area del palazzetto di via Verdi, la domenica, i 
partecipanti si sono rifocillati con 20 kg di pasta, 25 bot-
tiglie di vino, 80 litri di acqua, formaggio e altri alimenti.

Maurizio tamellini, ballerino 
della scala, alla scuola Verdi

Dopo aver ospitato nel 2013 il campione del mon-
do di atletica leggera Gennaro Di Napoli, la scuola 
secondaria di secondo grado Verdi ha chiuso l’anno 
scolastico offrendo ai suoi studenti un’ulteriore oppor-
tunità di crescita culturale e formativa, organizzando 
un incontro con Maurizio Tamellini, per molti anni 
ballerino solista del Teatro alla Scala di Milano, oggi 
coreografo ed insegnante, nonché direttore artistico. 

tre nuovi “Maestri del lavoro”
Lo scorso 1 maggio, tre corsichesi sono stati insigniti della 
“Stella al merito del lavoro” e quindi nominati “Maestri 
del lavoro”: sono Marino Bressan, Giampaolo Carsetti e 
Sergio Pellegrini. Il prestigioso riconoscimento viene an-
nualmente rilasciato dal Presidente della Repubblica a 
lavoratori dipendenti che si sono particolarmente distinti 
per doti di moralità, collaborazione e impegno nel corso 
della loro attività lavorativa.
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corsico sport

L’anno scolastico appena concluso ha visto due classi del-
la scuola superiore di primo grado Verdi impegnate nel 
corso di arrampicata organizzato dal CAI Corsico. L’ini-
ziativa - voluta e finanziata dall’assessorato alle politiche 
educative - ha riscosso un grande successo tra le dicias-
sette ragazze e gli altrettanti ragazzi che vi hanno parteci-
pato. Delle sei lezioni complessive, quattro si sono svolte 
nella palestra di arrampicata Dante, gestita dalla scuola 

Cinque lezioni in palestra e gran finale ad  
arrampicare sulle placche granitiche della Val di 
Mello per 34 studenti della scuola superiore di  
primo grado Verdi  

Corde e iMBragatUre: a sCUola  
di arraMpiCata Con il Cai

di alpinismo del CAI Corsico. Dopo i primi appuntamenti 
improntati al gioco, ai movimenti, allo studio dell’equili-
bri e al confronto con se stessi, i ragazzi hanno finalmen-
te imparato l’uso delle corde, dell’imbracatura, provato 
l’arrampicata verticale utilizzando la nuova parete, la cui 
altezza dal suolo ha dato vita a molte emozioni ed entu-
siasmo, e potuto sperimentare un attrezzo che blocca au-
tomaticamente la caduta del compagno. La Val di Mello 
(SO) è stato il teatro dell’ultima lezione: legati all’imbra-
co con corde e seguiti da esperte guide alpine, i ragazzi 
e le ragazze hanno arrampicato sulle splendide placche 
granitiche, emozionandosi e divertendosi. A turno, hanno 
arrampicato e visitato la valle, che offre panorami incan-
tevoli grazie alle sue grandi pareti granitiche, verdi prati 
adibiti a pascoli e il torrente che la attraversa. 

Uniti per i ragazzi e per lo sport!
Il 31 maggio, si è svolto il primo torneo di calcetto per i ra-
gazzi delle classi terze della scuola secondaria di primo gra-
do Buonarroti. Un evento organizzato dal Comitato Genitori 
e dalla Polisportiva oratorio San Luigi POSL, sponsorizzato 
dalla Imerys Minerali Corsico. All’appuntamento al campo, 
alle 9.30, i ragazzi arrivano puntuali, addirittura qualcuno in 

il priMo troFeo di pallaVolo di  
aUdax Volley CorsiCo
Si è concluso il primo trofeo “Città di Corsico”, torneo pallavolistico organiz-
zato da Audax volley Corsico e patrocinato dall’Amministrazione comunale. 
La prima edizione ha registrato 9 società con 14 squadre partecipanti, 24 gare 
giocate in meno di tre settimane, 11 trofei assegnati, 84 atlete premiate. “Per la 
prossima stagione - spiega il presidente Angelo Danelli - Audax è già al lavoro 
con la programmazione: stiamo infatti formando i gruppi per i campionati.” 
Approfitto dell’occasione per invitare tutte le bimbe corsichesi nate tra il 2002 
e il 2005 ad avvicinarsi al bellissimo sport della pallavolo. Chi volesse venire 
a provare trova tutte le informazioni sul nostro sito www.volleyaudax.com”.

anticipo, tutti con atteggiamento professionale: già organiz-
zati e concentrati. Il calcio di inizio dà il via a un incontro 
allegro, divertito e sportivo. Ma da dove ha preso vita l’i-
dea? “Come al solito - spiegano dal  Comitato Genitori  - da 
chi con i ragazzi condivide tempo e spazi: i professori. Un 
modo per confermare ancora una volta l’interesse per loro 
e per le loro passioni. In poco più di un mese, assieme alla 
Polisportiva oratorio San Luigi, abbiamo trovato il modo di 
organizzare una mattinata di sport. Mancava solo un ultimo 
tassello: chi ci aiutasse a coprire il costo dell’iniziativa ed è 
arrivata l’offerta di aiuto dalla Imerys Minerali Corsico. Tutti 
uniti per i ragazzi e per lo sport! Ringraziamo i professori per 
averci coinvolto in questa avventura, la Polisportiva oratorio 
San Luigi e il suo referente, il sig. Prina, che ci hanno aiutato 
a trovare le soluzioni più adatte all’organizzazione con pa-
zienza, passo dopo passo, l’azienda Imerys Minerali Corsico 
che ha mostrato sensibilità e interesse ai bisogni del territorio 
della nostra città e infine i ragazzi che hanno partecipato: 
una lezione di sportività e allegria che non dimenticheremo. 
Appuntamento al prossimo anno!”. 



“notte rosa”: donne  
in diFesa dell’aMBiente 
L’edizione 2014 della “Notte rosa” - che si è svolta sabato 21 giu-
gno - era dedicata a Ilaria Alpi, a Renata Fonte e a tutte le donne 
che si prendono cura dell’ambiente. Ospite d’onore era Sabrina 
Matrangola, una delle due figlie dell’assessora Fonte, di Nardò, 
nel Salento, uccisa a 33 anni nel 1984 per la sua difesa nei con-
fronti del territorio di Porto Selvaggio dalle speculazioni edilizie. 
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corsico di genere

Il 14 giugno, come anticipazione della “Notte rosa” si è 
svolto il laboratorio di discussione “Che genere di lavoro? 
Donne fra occupazione, disoccupazione e mala occupa-
zione” organizzato dall’associazione “ventunesimo don-
na” con il patrocinio dell’Amministrazione comunale.
Giocando sul doppio significato della parola genere, il 
titolo esprime la deriva che il lavoro sta avendo non solo 
per le donne, ma anche per gli uomini, mentre il sotto-
titolo “Donne fra occupazione, disoccupazione e mala 
occupazione” entra nel merito e parla chiaro: attualmen-
te, a fianco di donne e uomini che lavorano con regole di 
serenità, economica e personale, ce ne sono altri che non 
trovano un impiego e formano una nuova classe di poveri, 
e altri ancora che lavorano troppo, spesso per obbligo e 
non per scelta, e non sempre con remunerazioni degne. 
Partendo dalle esperienze individuali, nel laboratorio si 
è sviluppato un quadro ragionato a più voci di donne e 
uomini. 

In attesa della “Notte rosa”, l’associazione  
“ventunesimodonna” ha proposto un laboratorio di 
discussione sul lavoro 

donne Fra oCCUpazione,  
disoCCUpazione e Mala oCCUpazione

Tra le considerazioni emerse:
• il lavoro è stato costruito dagli uomini per gli uomini gio-
vani, bianchi, in salute, indipendenti, e ha regole maschili, 
come la politica
• il lavoro di cura che le donne svolgono da sempre all’in-
terno delle mura domestiche non è considerato lavoro, 
non produce reddito (familiare e nazionale) e non ha rico-
noscimento di valore sociale
• le donne sono state escluse dai lavori “per uomini” cui 
sono arrivate successivamente
• queste regole hanno per lungo tempo tenute le donne 
lontano dai luoghi delle decisioni; solo poche sono riusci-
te a rompere il “soffitto di cristallo” e hanno messo in di-
scussione i modelli maschili di organizzazione del lavoro
• particolare approfondimento sui temi della conciliazio-
ne e della condivisione, attorno cui ruota il dibattito sui 
tempi di vita e di lavoro per le donne e non solo.

“In questo scenario inquietante - sottolinea Vittoria Latella 
per ‘ventunesimo donna’ - è difficile dare soluzioni, ma è 
importante prendere parola pubblica come donne e con-
tribuire alla ricerca di soluzioni nella sfera personale e 
sociale-istituzionale”. 
I materiali di studio del laboratorio sono consultabili sul 
sito dell’associazione ventunesimodonna.blospot.com. 



idee per il governo  
della nostra città

Le elezioni per il rinnovo 
del sindaco e del Consiglio 
comunale si terranno tra 
meno di un anno. Occorre 
quindi sin da ora ragionare 

di futuro, di programmi all’interno dei 
quali definire le priorità. Per citarne al-
cune:
• la manutenzione del nostro patrimonio, 
in particolare quello scolastico, le nostre 
strade e i marciapiedi
• come dare risposte al continuo e cre-
scente bisogno sociale, attivando poli-
tiche per arginare fenomeni scatenanti 
come la mancanza di lavoro 
• rivedere l’organizzazione della mac-
china comunale e, attraverso percorsi 
condivisi con i lavoratori, trovare livelli di 
efficienza maggiori
• il livello di contenzioso e di scontro con 
il nostro personale va chiuso e sanato al 
più presto 
• lo stesso associazionismo, contributo 
storico al bene della nostra città, deve 
partecipare più attivamente a questo sco-
po comune.
E poi altri fattori “esterni” potranno aiutar-
ci in questa comune ricerca: la Città me-
tropolitana, che ci auguriamo metta insie-
me i Comuni e li costringa a ottimizzare e 
razionalizzare i propri servizi; le leggi di 
riforma in gestazione al Parlamento sulla 
semplificazione e sulla PA non potranno 
che portare il loro benefico contributo 
per le casse comunali. A noi di Insieme 
per Corsico piace partire da qui; poi se 
questi punti programmatici verranno 
condivisi, se ci saranno le condizioni 
per una coalizione allora, ma solo allo-
ra, si parlerà anche di chi farà che cosa. 
Altrimenti chiederemo ai nostri elettori 
il sostegno per portare avanti anche da 
soli queste idee, come orgogliosamente 
abbiamo fatto negli ultimi anni.

Gruppo consiliare
Insieme per Corsico

ringraziamento ai cittadini
Cari concittadini e con-
cittadine, dopo lo spoglio 
delle schede elettorali per 
le elezioni europee del 
25 maggio 2014 che han-

no visto la Lega Nord al 6,2% a livello 
nazionale e al 7,97% a livello locale, 
voglio ringraziare sia a nome mio che 
a nome del partito della Lega Nord tut-
ti i concittadini/e corsichesi che si sono 

recati alle urne per dare fiducia al no-
stro partito. Voglio sempre ringraziare i 
concittadini/e di Corsico che si sono re-
cati sia in Comune che ai nostri gazebo 
per firmare i moduli per i sei referendum 
di rilevanza nazionale che il nostro par-
tito ha promosso. Ringrazio anche quel-
le persone che mi hanno contattato per 
firmare i moduli perché impossibilitate a 
recarsi alle due sedi comunali e ai ga-
zebo. L’affluenza alle firme nel Comune 
di Corsico è stata alta, ora attendiamo 
l’esito del conteggio così che possano 
essere portate al Governo di Roma. Per 
quanto riguarda la raccolta firme per il 
6° referendum che è iniziata dopo, chi 
non l’avesse ancora firmato può ancora 
farlo. Vi aspettiamo numerosi. Buone va-
canze a tutti.

Maria Riggio
capogruppo consiliare Lega Nord

mariarig.m@libero.it

insieme per Corsico:  
la coerenza prima di tutto…

L’8 giugno scorso, si sono 
svolti i ballottaggi nei Comuni 
intorno a noi; si è verificato 
un pareggio con le Ammini-
strazioni di Trezzano sul Na-
viglio e Cesano Boscone alla 

sinistra, mentre Assago e Cusago alla destra. 
Vorremmo ringraziare i quattro candidati 
sindaci del centrodestra per l’impegno pro-
fuso nella campagna elettorale; per chi ha 
perso, faranno un’ottima opposizione e per 
chi ha vinto continueranno ad amministrare 
ottimamente come sempre hanno fatto.
Ma veniamo a noi. Nella serata di chiusura 
a Cesano Boscone eravamo presenti a soste-
nere il candidato sindaco; a qualche metro 
gli avversari. La curiosità non è solo donna e 
quindi ci siamo intrufolati nel comizio finale 
e, con sommo stupore, chi mi trovo come 
oratore? Un consigliere comunale della lista 
civica Insieme per Corsico! Dopo un attimo 
di stupore, tornando alla nostra festa, ab-
biamo pensato come un confine territoriale 
cambi un modo di essere: a Corsico fanno 
opposizione “composta” dicono loro, men-
tre a Cesano fanno il tifo per il candidato 
della sinistra. Ma vuoi vedere che anche a 
Corsico nel 2015 correranno con il PD? Cer-
to che lo faranno; si muovono cercando di 
entrare in coalizione prima della scadenza 
di questa legislatura per poter concorrere 
alle primarie. E fanno bene, in quanto se la 
lista civica IPC corresse da sola, scompa-
rirebbe perché i dati elettorali delle ultime 
consultazioni comunali parlano chiaro; e 
poi perché con nuove liste civiche pronte a 
scendere in campo (e dalle nostre informa-
zioni sono almeno tre), con la riduzione dei 
consiglieri, avrebbero davvero poco spazio.
Ci domandiamo noi Cetrangolo, Valastro e 
Mei, Insieme per Corsico non era nata come 

una lista civica apartitica? O con la scusa 
di far parte della rete delle civiche di Am-
brosoli, hanno scelto il campo dove stare? 
Gli elettori di IPC sanno di questa “nuova 
direzione” intrapresa? Noi ne dubitiamo 
fortemente.

Gruppo consiliare Forza Italia
Forza-italia.corsico@tiscali.it

l’altra europa continua 
in italia con l’unità della 
sinistra

Nonostante l’oscuramen-
to mediatico e l’appello al 
voto utile, L’Altra Europa 
con Tsipras ha superato 
l’iniquo e incostituziona-

le sbarramento elettorale, portando tre 
parlamentari in Europa che siederanno 
nel gruppo della Sinistra europea, che 
è passato da 35 a 52 deputati, di cui la 
metà donne. In Grecia addirittura Syriza, 
la coalizione di sinistra guidata da Alexis 
Tsipras, è il primo partito con il 32%. In 
Italia, il buon risultato della lista ha por-
to all’ordine del giorno il proseguimen-
to del percorso nelle forme e nei modi 
che possano vedere in Syriza un ottimo 
esempio da portare nelle peculiarità del-
la nostra realtà. Le realtà che hanno dato 
vita a questa lista, dai partiti Rifondazio-
ne Comunista e Sinistra Ecologia e Liber-
tà, alle associazioni locali e nazionali e 
alle tante persone che sono tornate con 
entusiasmo a fare politica, hanno deciso 
di proseguire questo percorso unitario, 
con un’assemblea che si terrà il 19 lu-
glio. Anche a Corsico vogliamo conti-
nuare questo percorso, che sia includen-
te verso chi non si ritrova né nel PD che 
continua a portare avanti politiche di lar-
ghe intese sia a livello nazionale (l’alle-
anza di governo con Alfano e l’emergere 
sempre maggiore di una politica del cer-
chiobottismo che produce orrori come il 
Jobs Act, in grado di compiere l’impresa 
di precarizzare ancora di più il lavoro) 
sia a livello europeo (la cui maggioranza 
non si è ancora costituita ma che, sicura-
mente, vedrà assieme socialisti e popola-
ri), né nel populismo di Grillo, che vuole 
allearsi con un gruppo iperliberista e nu-
clearista. Il nostro compito sarà quello di 
fare argine alle forze dei populismi rea-
zionari, delle forze neofasciste e neona-
ziste, contro la xenofobia e ogni forma 
di razzismo, di combattere le politiche 
neoliberiste che distruggono i diritti e la 
dignità dei popoli europei. Per un’Euro-
pa democratica, solidale, di giustizia so-
ciale e di pace. Riteniamo sia centrale, 
inoltre, proseguire e rafforzare la nostra 14

gruppi consiliari



“insieme” o contro Corsico?
Negli ultimi giorni, si rin-
corrono voci e si legge 
sui giornali che la politica 
di Corsico si sta già agi-
tando. Anche se manca-

no ancora molti mesi alle elezioni del 
2015. Leggiamo infatti che il Partito De-
mocratico vivrebbe uno stato di confu-
sione, tra coloro che sostengono l’attua-
le sindaco, quelli che l’appoggiano con 
riserva e chi è invece contro. In questo 
grande caos, in molti cercano un posto 
al sole. È evidente che il lupo perde il 
pelo ma non il vizio. Sembra ormai che 
in politica la lealtà, la chiarezza davanti 
ai propri elettori, la coerenza rispetto ai 
propri ideali siano secondarie. È diven-
tato più importante avere potere, senza 
guardare in faccia a nessuno, soprattut-
to senza ascoltare che cosa vogliono i 
cittadini. Ho già detto e scritto tante 
volte che l’atteggiamento della lista In-
sieme per Corsico non mi convince. 
Cerca l’inciucio, senza mai sbilanciar-
si, dice di essere all’opposizione e poi 
si riunisce con esponenti della maggio-
ranza ma per proporsi come alternativa 
all’attuale gruppo di potere che sostiene 
il sindaco in carica. Si parla di primarie 
che, per assurdo, non riguardano solo 

iniziativa politica su alcuni grandi que-
stioni che hanno a che fare con i danni 
causati dalle politiche di austerità:
• il piano per il lavoro e la conversione 
ecologica dell’economia e la nostra oppo-
sizione al Jobs Act
• il tema del diritto all’abitare e la nostra 
opposizione al piano Lupi
• il sostegno attivo alla campagna Stop 
TTIP (Translatantic Trade and Investment 
Partnership)
• la partecipazione alle manifestazioni 
nazionali del 28 giugno a Roma e dell’11 
luglio a Torino, e alle mobilitazioni e a 
tutte le iniziative che, durante il semestre 
europeo di presidenza italiana, conteste-
ranno l’Europa dell’austerità e del neo-
liberismo per dare corpo all’idea dell’altra 
Europa
• a mobilitarsi contro ogni guerra, da 
quella in Ucraina che vede neofascismi 
emergere con preoccupante silenzio me-
diatico al paventato ritorno armato in Iraq. 

Dario Ballardini gruppo consiliare  
Federazione della Sinistra 

Giovanni Aloe consigliere comunale  
Gruppo misto

www.facebook.com/altraeuropasudovestmi

i partiti del centrosinistra, ma anche In-
sieme per Corsico, i cui esponenti con-
tinuano a criticare e attaccare le scelte 
dell’attuale Giunta. Chiedo, anzi preten-
do trasparenza anche su questioni come 
Area sud Milano, della quale non ci è 
dato di sapere come stanno andando i 
conti e che non viene mai trattata nelle 
commissioni del Consiglio. Cari ami-
ci dell’opposizione se volete diventare 
maggioranza, chiedete cosa ne pensano 
i cittadini! 

Giacomo Di Capua
consigliere UpC

tangenti: non basta  
indignarsi

Sono almeno vent’anni che 
si susseguono ambiziosi 
piani di riforme che avven-
turosamente proclamano 
l’avvio della semplificazio-

ne delle procedure amministrative e la 
liberazione dalle difficoltà burocratiche. 
Oggi Renzi lancia l’ennesimo proclama 
di rivoluzione burocratica all’italiana, 
basterà? Vorremmo tanto crederci. Il 
caso Expo e il caso Mose (doveva costa-
re 1,3 miliardi, ora ne costa 6), cos’altro 
deve succedere? Quali limiti dobbiamo 
ancora superare prima di decidere final-
mente di fare qualcosa? Ci vuole subito 
una nuova legge anticorruzione: senza, 
i furbi continueranno ad avere carta 
bianca e a umiliare impunemente gli 
italiani onesti, una legge che contenga 
reati come: l’autoriciclaggio, il falso in 
bilancio e dare più potere alle autorità 
anticorruzione, inoltre:
1) prevedere finalmente il recepimento 
della Convenzione penale del Consiglio 
d’Europa sulla corruzione, sottoscritta a 
Strasburgo dagli Stati membri nel 1999 e 
mai ratificata dall’Italia
2) mettere mano al sistema della prescri-
zione arrestando la decorrenza al mo-
mento dell’esercizio dell’azione penale, 
cioè della richiesta di rinvio a giudizio da 
parte del pm. Oggi, la corruzione si pre-
scrive 7 anni e mezzo dopo che è stata 
commessa, e quella giudiziaria dopo 10 
(prima scattava dopo 15 anni)
3) cogliere il meglio dalla miriade di pro-

poste e disegni di legge giacenti in Parla-
mento e ivi insabbiati da varie legislature 
(due del Pd, uno dell’Idv)
4) premiare e incentivare il “pentitismo”.
Quindi, garantire una legge certa perché 
la corruzione rappresenta un’insosteni-
bile tassa occulta che tutti noi siamo co-
stretti a pagare e che blocca il futuro del 
nostro paese. 

Gruppo consiliare IDV 

Verso il bilancio 2014
Nelle prossime settimane, il 
Consiglio comunale dovrà 
approvare il bilancio di pre-
visione 2014. Il quadro eco-
nomico rimane difficile: il 

patto di stabilità permane molto restrittivo, il 
numero dei cittadini bisognosi di servizi è in 
aumento, il bisogno di manutenzioni rimane 
elevato. Saremo guidati dalle linee che han-
no caratterizzato l’Amministrazione in questi 
anni e che fanno leva su sobrietà, lucidità 
e trasparenza. Un modo di amministrare in 
tempo di crisi che è riuscito a coniugare rigo-
re (cui siamo obbligati dal patto di stabilità), 
focus sui servizi (che sono stati mantenuti) e 
attenzione alle fasce fragili della popolazio-
ne. Una forte attenzione alla legalità, che 
vuole anche dire impulso alla lotta a corru-
zione ed evasione fiscale, fenomeni da estir-
pare che sottraggono risorse ai cittadini one-
sti e ai Comuni. Le manutenzioni rimangono 
un nodo critico. Il Comune di Corsico ha un 
avanzo di gestione degli esercizi precedenti 
pari a 10,5 milioni di euro depositati nella 
Tesoreria generale dello Stato, a oggi non 
utilizzabili per via del patto di stabilità. Ab-
biamo chiesto al Governo di poter utilizzare 
parte delle risorse per la manutenzione del-
le nostre scuole e la razionalizzazione degli 
spazi di alcuni uffici comunali. Un importan-
te finanziamento per la riqualificazione delle 
materne è poi in arrivo dalla Banca Europea 
degli Investimenti, a un bando della quale 
l’Amministrazione aveva aderito. Si sta per 
aprire il semestre europeo a guida italiana. 
L’auspicio è che nel semestre il presidente del 
Consiglio italiano, forte anche del consenso 
elettorale che ha reso il PD il primo partito al 
Parlamento europeo, si adoperi anche per un 
allentamento del patto di stabilità. In questo 
contesto, rinnoviamo l’invito alle opposizio-
ni tutte a un approccio serio e consapevole 
del proprio ruolo per garantire il bene della 
città tutta, ciò che salvo rare eccezioni non si 
è verificato nel recente passato.

Gruppo consiliare Partito Democratico
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liBri: Uno sCaFFale per sCaMBiarli
Sta riscuotendo successo lo scaffale che l’assessorato alla Cultura ha deciso di allesti-
re all’ingresso della sede principale del Comune, in via Roma. Un’occasione per dif-
fondere cultura, scambiandosi libri già letti. Basta lasciarne uno e prenderne un altro. 
Così si condividono conoscenze, senza essere costretti ad acquistare volumi nuovi.
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